

ANNAALES

DE LA

SOCIÉTÉ

SCIENTIFIQUE

ET LITTÉRAIRE

DE CANNES

ET DE L'ARRONDISSEMENT

DE GRASSE



102<sup>me</sup> ANNÉE - NOUVELLE SÉRIE

TOME XXI.

Travaux de 1969



IMPRIMERIE AEGITNA - CANNES  
1970

X  
15544

# LE MASQUE DE FER

## LE GEOLIER ET LA PREMIERE PRISON

Louis XIV, choqué par le faste insolent de Foucquet, l'avait fait déférer au parlement pour prévarication ; puis, mécontent de la sentence de bannissement, avait commué celle-ci en détention perpétuelle en délivrant contre son ex-surintendant des finances une lettre de cachet.

D'Artagan, lieutenant de mousquetaires, qui avait arrêté Foucquet, l'avait confié pendant sa détention préventive à la garde du meilleur de ses sous-officiers : le maréchal des logis Saint-Mars (1 - 1), un ancien enfant de troupe, qui avait pris ce nom de guerre en s'engageant. Et Saint-Mars s'était signalé par une si stricte observation des consignes, qu'il fut chargé de continuer sa garde quand Foucquet fut envoyé à Pignerol en 1665.

Du Mont Genève descendent vers Turin deux étroites vallées, routes de communication obligées de la France vers l'Italie. Toutes deux étaient alors possessions françaises. Elles étaient barrées, celle du nord par la forteresse d'Exiles, celle du sud par la ville et la citadelle de Pignerol.

La place était commandée par un officier général, le Marquis d'Harleville ; la citadelle par un lieutenant du Roi, M. de Rissan. Et Saint-Mars reçut le gouvernement du donjon transformé en prison (1 - 2). Il en était le seul maître, ne relevant que de Louvois et n'ayant aucun compte à rendre au Marquis d'Harleville. Il disposait d'une compagnie franche de cent hommes, logée dans le quadrilatère central.

Celui-ci était flanqué de cinq tours à trois étages.

Deux de ces tours servaient de logements aux quatre lieutenants de Saint-Mars, « des culs de plomb, écrivait-il, attachés ici au service comme les verrous des portes de mes prisonniers ».

Une était aménagée en chapelle.

La quatrième, la tour d'angle, la plus confortable accueillit Foucquet et ses valets Honneste, Champagne et La Rivière.

La dernière, la tour d'en bas, basse, sombre et humide devait devenir le cachot.

Saint-Mars, plus prisonnier que son prisonnier, s'organisa pour durer. Il épousa une jeune fille, dont le frère était l'officier riz-pain-sel de la garnison et dont la sœur, une beauté sensationnelle était la maîtresse de Louvois.

Avec une pareille alliance de la main gauche et les dons de geôlier qu'il révéla, Saint-Mars eut un rapide et fructueux avancement. Annobli en 1673, promu sous-lieutenant en 1679, il fut nommé gouverneur en 1680 de la Citadelle de Pignerol ; en 1681 de la Citadelle d'Exiles ; en 1687 de Sainte-Marguerite et en 1698 de la Bastille.

---

(1) 1 et 2. Topin 206. Jung 127.141.152. Duvivier 203.207.